



EL INDICADOR

DE LAS NOVEDADES, DE LOS ESPECTACULOS Y DE LAS ARTES.

Lo útil y lo agradable.

Se suscribe á este periódico, que sale diariamente, en la librería de Sanz calle de Carretas, en la de Paz frente las gradas de San Felipe, en la de Antoran Puerta del Sol frente á la fuente y en la de Esparza calle de la Concepcion Gerónima. Su precio 14 rs. por mes llevado á casa de los suscriptores, 40 por tres meses en las provincias, y 60 franco de porte. Los números sueltos se venderán en dichas librerías y en los despachos de billetes de los teatros.

MADRID 1.º DE SETIEMBRE 1822.

— El gobierno faccioso (según parece) se da ya los títulos de regencia, y la componen el marqués de Mataflorida, el Arzobispo de Creus, y el barón de Eroles.

— M. de Anton ha hecho arrojar á un pozo á cuatro honrados labradores que se habian retardado en pagar una contribucion que les habia impuesto. En su cuadrilla hay varias mozuellas que *turnan* en su servicio; y se asegura que el noble *defensor de la fe* es muy amigo de las *doucellas*; de las cuales saca uno de los recursos mas eficaces de sus dichas contribuciones.

— Un llamado José Valero, que se da el título de comandante de los realistas de Cataluña, dirige proclamas á diestro y siniestro que es un gusto leerlas. Se afirma que la redaccion de las espresadas proclamas es obra del arzobispo Creus; y todas ellas aparecen llenas de falsedades y de injurias contra el sistema de la libertad. ¿Y habrá hombres tan sencillos que den crédito todavía á estos falsos apóstoles, apóstatas de la iglesia, y enemigos del género humano?

— El general Ferraz se despide de sus compañeros de armas en el sétimo distrito militar con una elocuente y breve proclama que les dirige, antes de volver á la capital á ponerse al frente de la inspeccion general de caballería que ha vuelto á confiarle el gobierno.

— Cuando los facciosos no encuentran caballerías en los pueblos para que transporten sus efectos, cogen á los alcaldes y á los paisanos y los cargan como si fuesen caballerías. Así acaba de suceder en el pueblo de Sabadell.

— En Portugal se cree generalmente que el príncipe real coadyuva eficazmente á la independencia del Brasil. -- Esta circunstancia, siendo cierta, es muy importante, y merece fijar la atencion de los políticos.

— El bandido Jaime continua cometiendo las mayores fechorías. Hace pocos dias que se ha apoderado de la persona de un empleado en el crédito público y pide por su rescate 200,000 reales. Por otro joven llamado don Felipe Fernandez, y que ha logrado escaparse, pedía 20,000 reales.

— La columna volante de la provincia de Murcia ha derrotado hácia S. Felipe una gruesa partida de facciosos, dejando bastantes muertos, y entre ellos al famoso Faba, de los mas temibles de la cuadrilla.

— Ha sido cogido un cabeza de facciosos, natural de Novelda. Igual suerte ha tenido otro cabecilla llamado Horca-Sierias. El faccioso Villa-Escusa se ha escapado despues de cogido.

— El célebre Ostolaza que vive en un pueblecito cer-

ca de Murcia, se conduce con tanta altanería con sus habitantes y ha desplegado su carácter violento de un modo tan estremado, que en una de las últimas noches de agosto trataron unos cuantos de asesinarle. Le dieron con efecto una puñalada, pero la herida no fue de gravedad, y solo consistió en una abertura poco profunda hácia el empuñe. No sabemos si se forma causa sobre este exceso, ni que resultados posteriores ha tenido. — *Universal*.

— El 25 del último mes se ha verificado en Sigüenza una magnífica función de iglesia con asistencia de todas las autoridades, en obsequio de los triunfos conseguidos por las armas nacionales sobre los facciosos de Cataluña.

— El llamado Santiago Ximenez complicado en la causa del Abuelo, ha sido condenado á dos años de presidio.

— El *Espectador* de hoy en un artículo sobre empréstitos dice que el último ha sido ruinoso en sumo grado á la nacion; añade que la Francia no hubiera llegado á acreditar tanto sus propias rentas, si no hubieran hallado en Londres tantos especuladores sobre este ramo; y cree que siendo Londres el mercado mas favorable para emitir nuestras rentas, es muy probable que las paguen mas los ingleses que no los franceses, que tienen que ganar mucho para partir sus ganancias con aquellos unicos compradores. -- Ahora que se habla de empréstito, y que el espectador tiene colaboradores de alta categoria, debe discurrirse que estas insinuaciones no son á humo de pajas.

— En nuestro número de hoy, párrafo de Madrid, se dice hablando del consejo de estado, que en él se deliberó ó se decía haber deliberado á las seis de la mañana. Los que saben lo que quiere decir las seis de la mañana para los señores consejeros, habrán facilmente advertido que esta es una errata como un templo. Léase á las once.

— Los anilleros (decian ayer en una tertulia) estan triunfantes — ¿Cómo es eso? replicó otro — como que parece que el *Universal* los va á tomar por su cuenta y á publicar grandes párrafos en su favor. — De ese modo caerán mas presto y no habrá quien los levante.

— Hemos visto carta de Londres escrita por uno que acaba de llegar del Perú: "aquellos países, dice la carta, serán de España el dia que España quiera. No se necesitan para esto grandes esfuerzos ni sacrificios. Buques y no mas: buques que bloqueen los puertos, que estingan la piratería y que favorezcan con movimientos oportunos los del ejército leal, siempre dispuesto á hacer prodigios de valor."

— Un personaje que debe tener algunos datos sobre las disposiciones de la corte de Roma ha dicho que el

señor Villanueva no sería reconocido en ella como agente de la de España: nosotros creemos la cosa muy factible.

— No quedando ya la menor duda acerca del verdadero origen del suicidio de Lord Castlereagh, á saber los *remordimientos*, se ha preguntado á la sociedad médica de Londres si esta enfermedad es contagiosa, y han respondido aquellos graves doctores que no lo es... para los ministros; con lo que se han calmado las inquietudes de muchos altos personajes. Es cierto que Lord Clive se mató por el mismo motivo, pero seguramente no se matarán los F... los P... los A... los... los... los... &c. &c. &c.

— A las dos de la tarde ha llegado un oficial en posta viniendo de Valladolid.

— Decían esta mañana que ha sido preso el llamado Rojo de Valderas, ladrón famoso, y en el día campeón de la fe.

— Parece que el señor ministro de la guerra variando la costumbre de sus antecesores, que daban las audiencias de día, las ha establecido de noche. Esta es muy buena noticia, cuando se acerca el invierno, para los pretendientes.

— Los señores infantes don Carlos y don Francisco, acompañados de sus esposas, salieron ayer hasta Navalcarnero á recibir á la princesa de Beida que entró por la tarde en esta capital. La amabilidad de S. A. ha llamado la atención de todos los que la han acompañado. El comandante del destacamento de la milicia nacional que salió igualmente á recibirla, fue convidado á comer por S. A.; quien, con la mayor urbanidad le ofreció la mayor parte de los platos que salieron á la mesa. La princesa está enteramente dedicada á la educación del infante su hijo, y aun se cree que su principal residencia la fijará en el campo.

— Ayer decíamos que hay amagos de terremoto en un tribunal especial. Hoy añadimos que ya el terremoto ha empezado á pasar de los amagos á las realidades.

— Hoy domingo, á pesar de haber refrescado el tiempo, ha habido gran concurrencia en el Prado. Las gentes se fueron á los paseos del lado de S. Fermin. Los que tienen la costumbre de frecuentar esta parte del Prado, gente por lo regular calzada á la antigua, y de opiniones no modernas, desalojaron con este motivo el puesto, y se fueron replegando sobre las tapias. En esta acción no ha habido fuego, y todo ha dependido de movimientos *estratégicos*.

— Los teatros han estado concurridos, y nada se ha notado de nuevo en la representación sino que en la Cruz ha descubierto *Avecilla* una habilidad que el público no le conocía..... Tal es la de saber cantar.

Hemos dicho que examinamos con la mayor circunspección la marcha del actual ministerio, y al mismo tiempo hemos reconocido los grandes inconvenientes que tiene que vencer y las circunstancias temibles en que ha empuñado las riendas del gobierno. Pero esta misma prudencia, y los peligros en que quieren envolver la libertad sus mortales enemigos, es en nuestro concepto un motivo para no arrojarse á censuras ministeriales que pueden ser prematuras. Cierto que un ministerio que cuenta entre sus individuos al redactor de un periódico que ha disparado rayos contra los abusos del poder, será doblemente acreedor á la terrible sátira, si á la confianza que ha manifestado en sus propias fuerzas, admitiendo un encargo tan difícil y tan peligroso añade el abuso de la misma autoridad que está ejerciendo. Este nuevo desengaño sería cruel, y probaría la inmensa distancia que hay entre sentarse en la silla de una redacción periodista, ó el sillón dorado á quien rodea el enjambre de los parásitos y aduladores. *Veamos pues venir.* Hasta ahora hay motivos de esperanza, no de seguridad; pero la esperanza y las probabilidades que le justifican, son poderosas razones para no empezar á querer el descrédito de un mi-

nisterio compuesto de patriotas decididos, y hácia quienes tienen en este momento vueltos los ojos la España y la Europa entera.

Todos los años era cosa sabida que desde primero de setiembre se permitía la entrada en las salas de la academia de san Fernando, pero en el actual no sabemos si por faltar alguna circunstancia ú orden, no se ha verificado ayer dicha apertura, que parece se ha trasladado al domingo próximo. El serenísimo señor gefe de la Academia, debe tener presentes al dar la orden estos ocho días de falta, y no dudamos que en la prórroga tratara de indemnizarnos.

Nosotros por nuestra parte daremos todos los lunes una noticia exacta de los objetos que en dicha esposicion llamen el interes del público con las observaciones que parezcan oportunas. Saldremos empero de esta regla general si alguna novedad extraordinaria fijase la atención en el discurso de la semana.

Tambien amenizaremos este artículo con los chismes de los lancecillos que en dicho sitio suelen tener lugar entre los grupos animados, y Dios mediante, no nos faltará que contar.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 1.º DE SETIEMBRE DE 1822.

Servicio para el 2.

Guardias de plaza. Toledo, Zapadores y M. N. I. de infantería. Teatros id. y Almansa. Partida id. Capitan de Hospital, Infante. Subalternos de provisiones y servicio á palacio, Almansa. Relevo á la guardia de S. M. Guadaluajara.

Latorre.

VARIEDADES POLITICAS.

y noticias estrangeras.

— Hablando de las calumnias que prodigan á los pueblos los santos aliados, suponiendolos conspiradores contra los tronos, un periódico inglés se esplica en estos términos: "Sí, existe una vasta conspiracion entre las naciones; su raiz está en la naturaleza del hombre, y sus ramas cubren la superficie del globo. Dios es su autor, su palabra es la ley de esta conspiracion, cuya fuerza irresistible reside en el corazon y en el juicio del hombre. La conspiracion de que hablamos es la del bien contra el mal. Todos los individuos se agitan cuando estan oprimidos, y tratan de romper los vínculos que los encadenan. La especie humana, ligada por el comercio y por la imprenta, obedece necesariamente al instinto de la simpatía universal que anima á todos los seres. ¿Qué pueden hacer algunos potentados contra un poder tan formidable?"

— Las gacetas de santa Fe traen las bases de los tratados propuestos por Columbia al gobierno español y desechados por este. Despues de las estipulaciones generales sobre el reconocimiento de la independencia de las provincias de las dos amélicas Españolas y los derechos de los Españoles que residen en América y de los americanas que residen en España, se dice en el artículo 14 que se establecerá una confederacion compuesta de todos los estados americanos y españoles, bajo el nombre de *confederacion Hispano-americana*, á cuya cabeza se pondrá Fernando VII con el título de protector. Se convocaría en Madrid un congreso compuesto de diputados españoles y americanos para discutir los intereses generales de los confedera-

dos, sin entrometerse en las constituciones particulares de los diferentes gobiernos.

— Una carta de la Habana fecha del 10 de mayo dice: si el comercio lícito se halla totalmente aniquilado en la isla, en cambio nuestros negociantes se entregan al contrabando, de lo que resulta que nuestros puertos son verdaderos depósitos de piratería. Esto está lleno de mercancías de todas partes del mundo, traídas por los piratas y vendidas á un 80 por 100 de pérdida. Esta plaza es uno de sus principales mercados, y sus ventas se hacen con la mayor publicidad. El comercio de negros es mucho menos activo que antes de las nuevas instituciones tomadas sobre este asunto por varios gabinetes de Europa. En la ciudad de la Habana se cuentan 3,678 casas, 223 comerciantes de vino, 30 joyistas, 20 cerrajeros y mariscales, 97 operarios ebanistas, tapizeros y carpinteros, 57 pasadas, 86 mercaderes de tabaco, 26 tabernas, 5 confiterías, 80 zapateros, 10 fábricas de cigarros, 7 librerías y 23 barberos. Las contribuciones han producido el año de 1821, la suma de 3,277,639 pesos. En el mismo año han entrado 1,363 návios y salido 1,266.

Los papeles extranjeros de la oposicion siguen publicando el sermón de honras de Lord Castlereagh. Uno de ellos dice: Este hombre de estado se ha mostrado en todas ocasiones instrumento voluntario de los amaños diplomáticos y de la rapacidad militar. En las negociaciones y en el parlamento ha defendido con calor todo ultrage hecho á los débiles y todo acto de servilismo para con los poderosos. No sabiendo como conciliar las providencias que tomaba para apagar el amor á la libertad en Europa, con el espíritu constitucional dominante en Inglaterra, dijo que la libertad era una necesidad que nacía del hábito. Constantemente ha contribuido á violar los derechos mas sagrados de los pueblos de Europa, y á sacrificar los intereses comerciales de su país. Cualquiera que suceda á este ministro carecerá de su refinada destreza y de su consumada astucia; por consiguiente siempre es una mejora la que experimentará el sistema total con su muerte, pues es altamente ventajoso cuanto se aleje de aquellos erroneos y viciosos principios.

— Ayer debió concluirse el trato relativo á las nuevas suscripciones del gran libro autorizadas por las cortes. No sabemos si ha tenido ó no efecto; mas debemos decir con este motivo que la falta de proposiciones ó su escasez no significa que la España no tenga crédito en los mercados extranjeros, sino es que, habiendo ya una casa en Paris que tiene muchos millones de inscripciones españolas, nadie quiere rivalizar con ella conociendo la gran superioridad que ella sola tiene sobre las demas.

— Ayer fue muy poco concurrida la corte, sin duda por el fuerte aguazero que cayó en la hora crítica.

VIAGES.

Tre mesi in Portugallo nel 1822. Lettere di Giuseppe Pecchio á Ledì G. O. esto es: tres meses en Portugal en 1822, cartas de José Pecchio á Lady G. O.

ARTICULO PRIMERO.

El autor de estas cartas es uno de los hombres mas comprometidos de la revolucion del Piamonte. Las desgracias de su patria le hicieron buscar un asi-

lo en España cuya situacion política le interesó vivamente y con cuyos habitantes contrajo muy en breve relaciones de amistad y simpatía.

En su viaje á Portugal el señor Pecchio se muestra ardiente amigo de la libertad, observador diestro y juicioso y escritor elegante y delicado. Su estilo ha recibido el sello de una imaginacion fogosa, de un alma ardiente ocupada únicamente en la santa causa de la humanidad, y llena de los principios de la mas dulce filantropía. Apenas pone el pie en el suelo de la antigua Lusitania, ya se le ofrecen mil datos para egercer su genio observador y analítico. Por los pueblos que ha atravesado, dice, he visto muchos hombres de bello aspecto, esveltos y robustos. El cráneo de los españoles y portugueses es de una bella estructura, cuadrada, magestuosa. En mi vida he visto frentes mas bellas si no es en la escuela de atenas de Rafael. Me parece que si Gall observase estos cráneos, hallaría muy manifiesto en ellos el órgano de la conquista. Son cráneos cesareos, Napoleónicos. La ísionomía de los portugueses es espreiva; mas esto no me ha admirado tanto como su variedad. Hay pueblos en que solo se vé un sello comun, como los chinos, los austriacos y los ingleses. En los cinco mil hombres de la guarnicion de Gibraltar, apenas he podido distinguir dos rostros diferentes. Por el contrario en Portugal un pintor puede escoger en un grupo de campesinos los diversos actores de un cuadro.

El elemento del señor Pecchio es la política. He aquí la primera noticia que da de la situacion del Portugal. "Ya extrañareis que no haya hablado una sola palabra de política. Pero ¿qué he de decir si he atravesado este reino sin haber hallado un solo indicio de regeneracion? El edificio antiguo está todavia en pie. Se ha animado, se ha jurado alzar con el tiempo el edificio constitucional; mas hasta ahora solo existe la fachada; quiero decir, la Constitución. Aquí no es como en España, donde la Constitución resucitada por Riego, era una memoria reciente para la nacion. Los portugueses tuvieron tambien en tiempos pasados sus estados generales ó Cortes, pero el pueblo, que no es erudito, no se acuerda de ellas. Entra en el reyno de la libertad como uno que de las tinieblas sale de repente á la luz. Está deslumbrado y aun no distingue los objetos."

En la carta siguiente hace ver el autor el antiguo liberalismo de los portugueses y cierto que las noticias que sobre esto da, confirman aquel dicho tan profundo de la celebre hija de Neelleu: El despotismo es invencion moderna; la libertad es antigua. En efecto leanse los principios que estamparon las cortes portuguesas de 1640 publicándolos en latin para que circularan en toda Europa: "Primero. Que el poder de los reyes reside en los pueblos y que de estos lo reciben inmediatamente. Segundo. Que este poder se transfiera á los reyes temporalmente, pudiendo los pueblos recobrarlo siempre que sea necesario para su legitima defensa y conservacion, y en todos los casos en que los reyes por su mala administracion se hagan indignos de él. Tercero. Que los reynos y los pueblos pueden romper el pacto y eximirse de la obediencia para con aquellos reyes que no gobiernan con justicia." Digannos ahora los señores de la santa Alianza si ha sido menester que vengan al mundo los *Carbonari* de Italia, los *White Boys* de Irlanda para que sean conocidos y profesados unos principios de derecho público, que seguramente los *Liberpool* y los *Metternich* trataran

de sediciosos y de subversivos. Las reflexiones que sobre este asunto hace el señor Pecchio son en extremo profundas é interesantes, y nosotros las trasladamos á nuestros lectores, si no nos llamasen la atención otros artículos que hemos destinado á nuestro primer número. En otro de los siguientes acompañaremos al amable visgero en su liberal escursion y copiaremos algunos retazos, aunque nos duela desfigurar en una traduccion hecha de prisa, el bello y armonioso italiano en que estan escritas las cartas del señor Pecchio.

Artículo inútil sobre el juego.

El juego, esta pasion funesta á la sociedad, origen de tantos sinsabores, y de tantas desgracias, va estendiendo su poderoso influjo de una manera formidable. Casi no hay tertulia de gran tono donde no se juegue, y la codicia y el vil interes, introduciendose disfrazados con la máscara de la moda en aquellas alegres mansiones, vienen á revestirlas de un aspecto odioso. Y á la verdad; para quién no ha de serlo, el mirar á un padre de familias, el ver á la esposa de un pobre empleado, á un jóven hijo de un hombre de bien, á una muchacha soltera gastar en un momento y del modo mas insustancial todo lo que tienen y parte de lo que no? y esto; en dónde? en un sitio de recreo, donde solo debian tener cabida los baytes, los juegos, los chistes, y todo lo que pudiera contribuir á una honesta diversion. En este caso muchos padres no prohibirian á sus hijos tal recreo, muchos maridos no impedirian á sus mugeres disfrutarle, muchos hijos no temblarian al ver marchar á sus padres, y concluida la diversion, de vuelta á su casa, todo seria risas, chanzas y agrados en cambio de las desazones, las disputas, y las consecuencias funestas que ocasiona la pérdida de un caudal por un ligero descuido ó una mala suerte.

Desengañense pues los que tienen tertulias; des-tierren de sus casas tan odioso ejercicio; traten de arreglar una diversion sin mezcla de disgusto, y de este modo conseguirán atraer mas concurrencia, la alegría será mas pura, las desazones ningunas, y de vuelta á su casa cada uno bendecirá en su interior al que le proporciona un placer tan inocente.

ANAGRAMAS.

Dos suscriptores cada una separadamente han hecho la siguiente version del soneto en *anagramas* inserto en el Indicador del 30 de agosto. Se nos han dirigido otras varias; pero siendo esta la primera le damos la preferencia.

¡O divina Berti! Qué fuerza, dime,
Bastó á contrarrestar tus atractivos,
Tu, pintura, baile y tu música
Posees con gracia; yo rendime
A tu amor celestial; tus muchas lenguas
Puedes hablar; pues tu talento es grande,
A mi pecho hablaste fabricando
Con tu amabilidad, mi desventura.
Siu necesitar de lenguas estrañas,
Tus ojos rindieronme; y yo vencido,
Despojo soy, que crueldad domeñas,
Yo te huyo; pero tu homicida
En mi imaginacion, tu te empeñas
En estar siempre, y verme rendido.

Nota. En el soneto *anagramático*, los versos son cabales y rimados; pero en la descomposicion de las palabras no es posible conservar el metro ni la rima.

BOLETIN DE ANUNCIOS.

Espectáculos de hoy.

TEATRO DEL PRINCIPE. = A las siete y media de la noche. *Indulgencia para todos*, comedia en tres actos: de don M. E. de Gorostiza. = *Manchegas*. = *El Gato* (Saynete.)

Artistas en la comedia. Sras. Torres y Torre. Sres. Ayecilla, Caprara, Silhostri, Guzman y Guzman menor.

Idem en el saynete. Sras. Torre y Cabo. Sres. Guzman, Silhostri, Fabiani y Alverá menor.

TEATRO DE LA CRUZ. = La primera representacion de *Toribio amo y Toribio criado*. (pieza en un acto) precedida de el *Diamante perdido*, en dos actos, é intermediadas ambas piezas con un bailete del señor Cairon.

Artistas en la pieza nueva. Sras. Gonzalez y Velasco. Sres. Cristiani, Cubas y Campos.

Id. en el *Diamante*. Sras. Rodriguez, Sanchez y Virg. Sres. Carretero, Lopez, Campos, Fernandez y Cubas menor.

Id. en el bailete. Sras. Fabiani, Perdomi, Vives, Baus, Perez, Castro y Menendez. Sres. Cairon, Lapuerta, Garcia, Gonzalez, Saavedra y Anchineli.

TEATRO DEL NORTE. = El profesor Cervi ha dispuesto para hoy una funcion extraordinaria. Se verá el *Automata* que sabe decir *Si y No*. = *Juegos diversos*. = *Arteijos*, &c. á las 8 de la noche.

PLAZA de toros. = Hoy lunes corrida de 6 por la mañana y 8 por la tarde. = Cuatro son de Bolaños, divisa encarnada, tres de Hidalgo, divisa celeste, tres de Flores, divisa anaranjada, cuatro de Manzanilla, nuevos y con divisa verde y celeste. *Picadores* Ortiz, Cevallos, Ortiz menor, Marchena, Julian y Cuisado. *Espadas*, Cándido, Leon y Vaden, con sus respectivas cuadrillas de vanderilleros. Por la mañana á las diez y por la tarde á las cuatro.

HACIENDA. = Se vende una muy buena en el termino de Lorca, provincia de Granada. = Dan razon en la agencia general. calle de Majaderitos, núm. 10.

INDICADOR. = Se nos olvidó anunciar ayer que en este periódico se publicará todos los sabados una revista crítica analítica de los acontecimientos mas interesantes de la semana.

GUARNICIONERAS. = En la calle de Alcalá número 7 se venden sillas de montar de muy buen gusto y de todas hechuras.

JUZGADOS. = Don José Moreno y Ramirez, juez de primera instancia de esta capital cita y emplaza al prófugo Manuel Fernandez, contra quien se sigue causa criminal por alboroto y heridas causadas á Francisco Ambas, para que se presente en la cárcel nacional de Corte, ó comparezca ante S. S. Si el citado no comparece le parará el perjuicio de *ausencia y rebeldia*.

TEATROS. = Las personas que quieran seguir en sus abonos deben acudir á recoger sus respectivas papeletas para el presente mes á la contaduría del *Principe*. Los que no acudan con tiempo perderán el uso de sus localidades.

VENTAS. = Las de varios muebles, pinturas y libros, entre ellos un Atlas con 100 mapas, y una esquisita coleccion de cartas de las costas marítimas de Europa, y de otras obras curiosas. = Da razon el portero de la casa frente de san Isidro.

IMPRESA DEL INDICADOR CALLE DE ÁTOCHA,
R. J. Fernandez.